

De esta manera, tanto quien escucha como quien lee el relato pueden llegar a ser testigos de acontecimientos vividos por otros y formar una actitud reflexiva y crítica que los implique como ciudadanos: “El lector convertido en testigo, si quiere ser consecuente, tendrá que proclamar la vigencia de una injusticia pasada, proclamación que se substanciará en ese doble gesto de responsabilidad hacia el pasado y cambio de lógica en el presente” (Medina E., Reyes Mate y otros, 2008: 27).

Al recordar en estas páginas a Primo Levi, se re-memora su compromiso al salir del *Lager*, su entereza y tenacidad para contar lo vivido a lo largo de toda su vida, su escritura sin artilugios ni dramatismos para nombrar lo acontecido porque, como él mismo sostenía, el silencio es una traición a las víctimas. Al final, la memoria es un ejercicio que implica al testigo y su testimonio: “Mi modo personal de convivir con la memoria ha sido este: exorcizarla, si se quiere, escribiendo. En cuanto volví a casa, sentí una necesidad intensa de contar y

de escribir, que fue saludable porque me liberó de la pesadilla. Porque era una pesadilla”. (Levi, 1998: 206).

Nota

- * Lager: campo. Los campos de concentración se clasificaban en los de exterminio como Auschwitz, Chelmo, Sobibor, Treblinka y Majdanek y los de trabajos forzados como Mauthausen, Dachau, Buchenwald.

Bibliografía

- Agamben, G. (2005). *Lo que queda de Auschwitz*, Valencia, Pretextos.
- Levi, P. (1998). *Entrevistas y conversaciones*, Barcelona, Península.
- (2005). *Trilogía de Auschwitz*, Barcelona, Océano.
- Medina, E., Reyes, M., Mayorga, J., Rubio, M., Zamora, J. (2008). *El perdón, virtud política. En torno a Primo Levi*, Barcelona, Anthropos.
- Muñoz Molina, A. (2006). “Primo Levi: el testigo sin descanso”, en: Levi, P. (2005). *Trilogía de Auschwitz*, Barcelona, Océano.

Luz Marina Restrepo Uribe. Periodista y filósofa de la Universidad de Antioquia.

19

Sin mascar palabra. Por los caminos de Tulapas

Tulapas es una región geográfica que comprende 58 veredas de los municipios antioqueños de Turbo, Necoclí y San Pedro de Urabá. El poblamiento y la ocupación de este territorio por parte de familias colonas empezó en la década de 1950, cuando la violencia bipartidista y el latifundio ganadero cordobés expulsaron a la mayoría de la población campesina que habitaba la cuenca del río Sinú. Este destierro fue producto de un proceso violento que se venía consolidando desde la implantación de las haciendas ganaderas a finales del siglo XIX en el valle del río Sinú. En Tulapas, a muchas de

estas familias les adjudicaron las tierras que colonizaron, pero en la década de 1990 el proyecto militar y económico de la casa Castaño y de varios empresarios cordobeses les arrebató de nuevo sus tierras y sus proyectos comunitarios. Esta historia hace parte del caso Urabá de la exposición “Voces para transformar a Colombia”.

Realización: miembros de la comunidad de Isaías, CNMH y Cohete Cómics.

Dibujos: Camilo Vieco. Guion: Pablo Guerra, 2018



HOY VAMOS DESDE LA MAYORÍA AL PUEBLO DE ISAÍAS. AHÍ VAMOS A PASAR POR SITIOS DONDE SUCEDIÓ NUESTRA HISTORIA COMO COMUNIDAD.



NOSOTROS RETORNAMOS HACE UNOS CUATRO AÑOS, DESPUÉS DEL DESPLAZAMIENTO EN 1995, ES QUE AQUÍ CRECIMOS TODOS. ESTA TIERRA LA COMPRÓ MI PAPA HACE... MMM.

CON DECIRLE QUE ESO FUE CUANDO YO TENÍA 20 Y AHORA TENGO 78. ENTONCES, FUE HACE COMO 58 AÑOS.





¿CUÁNDO APARECIERON ENTONCES
LOS GRUPOS ARMADOS?



CUANDO ISAÍAS COMENZÓ A SER
ISAÍAS, POR AQUÍ HABÍA GRUPOS
GUERRILLEROS. PERO NO IMPEDÍAN QUE
EL CAMPESINO DESARROLLARA
SUS ACTIVIDADES.



EN LOS NOVENTA, LLEGARON LOS
PARAMILITARES ACOMPAÑADOS DEL EJÉRCITO.
SE IDENTIFICABAN COMO LOS MOCHACABEZAS
Y EN MES Y MEDIO SE ADUEÑARON
DE LA REGIÓN.

DOLOROSAMENTE NOS TOCÓ SALIR
CON DOS DÍAS DE PLAZO.



LLEGAMOS A DONDE TENÍAMOS FAMILIA,
CON LAS GALLINAS AHOGADAS.



23

TODO LO POQUITO QUE LLEVÁBAMOS
QUEDÓ EN ESE CAMINO.



HAY MUCHOS DESPLAZADOS
QUE NO VAN A PEDIR AYUDA, PORQUE
SON PERSONAS QUE HAN QUEDADO MUY
ADOLORIDAS Y ASUSTADAS.



EN VERSIÓN LIBRE DEL 25 DE NOVIEMBRE DE 2011, SALVATORE MANCUSO, POSTULADO Y CONDENADO DE JUSTICIA Y PAZ, HABLO SOBRE EL INGRESO PARAMILITAR A LA REGION DE TULAPAS EN EL AÑO 1995.

YO ESCUCHE A CARLOS CASTAÑO PLANEAR LA INCURSION EN PISO MOCHO, LA PITA Y EL SECTOR DE TULAPAS Y ASIGNARLE LA MISION A RODRIGO DOBLE CERO.



SE EXPULSARON A LAS FARC Y AL EPL.



20 de abril de 1997 de El Tiempo

Comunicado

Los paramilitares se habrían unido.

Los grupos paramilitares que operan en el país habrían decidido fusionarse en una sola agrupación armada, que sería conocida como Autodefensas Unidas de Colombia (AUC).

La información fue entregada ayer mediante un comunicado difundido a través de la cadena radial Caracol en Medellín. De

acuerdo con dicho texto, la decisión fue tomada tras la realización de la Segunda Conferencia Nacional de Autodefensas que se realizó la semana pasada en un lugar no precisado de Urabá y en la que participaron 150 líderes de estas organizaciones al margen de la ley.



